

**Beschlussvorlage**

Organisationseinheit Jugendamt	Datum 23.09.2009	Drucksachen-Nr. <b>379/2009</b>
-----------------------------------	---------------------	------------------------------------

↳ Beratungsfolge	↳ Sitzungsart	↳ Sitzungstermin/e
Kreisjugendhilfeausschuss	öffentlich	12.10.2009

**Tagesordnungspunkt 6**

**Babyforum im Landkreis Konstanz**

**Beschlussvorschlag**

**Der Mitgliedschaft des Landkreises Konstanz im Verein „Babyforum im Landkreis Konstanz wird zugestimmt.**

## Sachverhalt

Die Jugend- und Familienkonferenz sowie die kommunalen Spitzenverbände haben am 31.Mai/ 1.Juni 2007 gemeinsame Empfehlungen zum Kinderschutz verabschiedet.

Das Papier hebt konstruktiv das engagierte und sensible Vorgehen in den Jugendämtern in den ganz überwiegenden Fällen hervor.

Es weist aber auch darauf hin, dass in einer freiheitlichen Gesellschaft ein lückenloser Kinderschutz nicht möglich ist. Staat und Gesellschaft sichern den Schutz von Kindern vorrangig durch Unterstützungsangebote für die Erziehungsbedingungen in Familien und durch eine klare Hilfe- und Kontrollstrategie in Risikosituationen.

Soziale Frühwarnsysteme, frühe Hilfen und Präventionsmaßnahmen sowie eine verbesserte, rechtlich abgesicherte Zusammenarbeit der Beteiligten ist notwendig.

Kinderschutz muss als Querschnittsaufgabe betrachtet werden.

Das Babyforum im Landkreis Konstanz, das auf Initiative von Herrn Dr. Kratzer, dem damaligen Leiter des Sozialpädiatrischen Zentrums Konstanz, ins Leben gerufen wurde, kam im Jahr 2007 erstmals zusammen. Ziel des Babyforums war und ist, die verschiedenen Berufsgruppen und Institutionen, die mit vorgeburtlicher und frühkindlicher Versorgung und Betreuung befasst sind, landkreisweit untereinander bekannt zu machen und enger zu vernetzen. Das Babyforum soll ein Hilfesystem für belastete Schwangere, Eltern, Babies und Kleinkinder im Alter bis zu drei Jahren entwickeln und praktisch umsetzen. Durch das frühzeitige Erkennen von psychosozialen Belastungs- und Risikofaktoren sowie durch Entlastungs- und Hilfsangebote sollen Störungen der kindlichen Entwicklung verhindert werden. Grundlage des Babyforums ist die Vernetzung bereits vorhandener Strukturen. Alle im Landkreis Konstanz mit der Betreuung von Schwangeren, Eltern, Babies und Kleinkindern befassten Stellen sollen zur verbindlichen Zusammenarbeit gewonnen werden.

Besonders wertvoll für die Festlegung von Standards und somit auch für die Qualität der Arbeit des Babyforums ist die wissenschaftliche Begleitung durch zwei Vertreterinnen der Universität Konstanz aus dem Bereich Klinische Psychologie.

Damit das Babyforum auch handlungsfähig ist, war es notwendig, eine rechtsverbindliche Rahmenstruktur zu finden. Die Mitglieder des Babyforums haben sich daher für eine Vereinsgründung entschieden.

Der Vereinszweck wird verwirklicht durch:

1. Förderung der verbindlichen Zusammenarbeit aller im Landkreis Konstanz mit der Betreuung von Schwangeren Babies, Kleinkindern und deren Eltern befassten Dienste.
2. Vernetzung bereits vorhandener Strukturen mit dem Ziel, die Zusammenarbeit der mit der Betreuung von Schwangeren, Babies, Kleinkindern und deren Eltern befassten Stellen weiterzuentwickeln und auf verbindliche Absprachen hinzuwirken.
3. Durch Nutzung moderner Kommunikationsmedien (z.B. Internet, E-mail)) für Interessierte und Betroffene den Zugang zu Hilfs- und Unterstützungsangeboten zu erleichtern und zu verbessern
4. Die Bekanntmachung des Babyforums in der Öffentlichkeit.

Es wurde vereinbart, dass der Verein aus geborenen, ordentlichen, fördernden Mitgliedern und Ehrenmitgliedern besteht. Geborenes Mitglied sind bestehende Institutionen im Landkreis Konstanz, bei denen Ziele des Babyforums bereits Teil der institutionellen Aufgabenstellung sind. Im Landkreis Konstanz sind dies: Klinik für Kinder und Jugendliche Konstanz, Sozialpädiatrisches Zentrum (SPZ) Konstanz, Klinik für Kinder und Jugendliche Singen, Frauenklinik Singen, Frauenklinik Konstanz, Kreisjugendamt Konstanz, Stadtjugendamt Konstanz, Träger der Schwangerschaftsberatungsstellen im Landkreis.

Am 22.09.2009 fand die Vereinsgründung im Zentrum für Psychiatrie, Waldsiedlung Reichenau, statt. Herr Dr. Kratzer wurde zum 1. Vorsitzenden gewählt. Herr Dr. Trotter, der Leiter der Kinder- und Jugendklinik Singen hat den stellvertretenden Vorsitz übernommen.

Die Mitgliedschaft des Landkreises im Babyforum ist für die Weiterentwicklung des Netzwerkes sowie eine ressourcenorientierte Steuerung erforderlich. Der Ausbau eines Frühwarnsystems ist zudem eine politische Forderung an die Jugendämter; mit dem Beitritt des Landkreises zum Babyforum wird diese Forderung in einem wichtigen Teilbereich erfüllt.

Das Babyforum hat bereits eine Internetseite: [www.babyforum-landkreis-konstanz.de](http://www.babyforum-landkreis-konstanz.de). Interessierte können sich dort registrieren lassen.

### **Finanzielle Auswirkungen**

Jahresbeitrag (50,-- €)

### **Anlagen**

Entfällt.